
ATA DE REUNIÃO DO CONSELHO CONSULTIVO  
DO PARQUE ESTADUAL DO JALAPÃO   

Aos 21 dias do mês de maio de 2005, na Escola Estadual Estefânio Telles das Chagas, 
município de Mateiros, Tocantins, às 14:00h,  reuniu-se o Conselho Gestor do Parque 
Estadual do Jalapão, convocado que foi prevaimente, tendo a reunião observado a 
seguinte pauta: a) leitura a ata da reunião anterior; b) modificações na composiçaõ do 
conselho; c) apresentação do SEUC e normas para o conselho e proposta de ofício para o 
presidente do NATURATINS solicitando instalação do conselho; d) apresentação de 
proposta de ofício para governador sobre limites do parque ; e) discussão sobre proposta 
de ecoturismo para o parque e plano de manejo; f) visita às obras da sede administrativa 
do parque; g) sugestões para a próxima reunião.  A reunião foi presidida por Angélica 
Beatriz Corrêa Gonçalves e secretariada por Mauríco José Alexandre de Araújo.  

a) Leitura e aprovação da ata da reunião anterior: foi lida e aprovada a ata da reunião 
realizada em 05 de dezembro de 2004.  

b) Alteração na composição do conselho: foi substituido o Conselheiro Adriano Feltrin, 
representante da Associação da Brigada Civil e Associação de Artesãos e Pequenos 
Produtores de Mateiros, por Manoel Bonfim Farias de Oliveira, presidente da Associação 
da Brigada Civil, uma vez que Adriano se ausentou de Mateiros e não tem data prevista 
para seu retorno. Também foram apresentados e aprovados, os conselheiros Justiniano 
Ribeiro Louzeira, supervisor do Departamento de Agropecuária da Prefeitura Municipal de 
São Félix do Tocantins, como suplente do conselheiro Carlos Irael Ribeiro dos Reis, 
Secretário Municipal de Meio Ambiente e Turismo daquele município; o conselheiro 
Antonio Bernardes, da Associação de Pequenos e Médios produtores da margem do Rio 
Por Enquanto do município de São Félix, como suplente do conselheiro Dominel Tavares 
Corado, representate da Associação dos Produtores Rurais, comércio e turismo daquele 
município e ainda, o conselheiro Darley Souza Tavares, representante da Igreja 
Assembléia de Deus, como suplente do conselheiro João Martins Neto, pastor da Igreja 
Assembléia de Deus.  

c) Apresentação do SEUC e normas para o conselho: foi apresentado o diário oficial com a 
publicação da Lei Estadual nº1.560, de 05/04/05, que institue o Sistema Estadual de 
Unidades de Conservação, com leitura do artigo que estabelece as condições para a 
instalação dos conselhos gestores das unidades de conservação, a partir da qual o 
conselho do parque poderá reivindicar sua instalação oficial. Foram prestados 
esclarecimentos de como se deu a composição e escolha dos conselheiros do PEJ e uma 
proposta de ofício foi lida, solicitando ao presidente do NATURATINS a instalação do 
conselho através de ato legal, proposta aceita e assinada pelos conselheiros presentes.  

d) Apresentação de proposta de ofício para o governador do estado: Após esclarecimentos 
sobre todo o processo de redefinição dos limites do parque, desde a solicitação da 
comunidade em maio de 2005 até a discussão e aprovação da proposta final em 08 de 
março de 2005, através de reunião entre Naturatins e moradores do parque, onde dentre 
87 presentes apenas 7 se manifestram contra os novos limites, foi lida a proposta de ofício 
solicitando ao Governador Marcelo Miranda a definitiva alteração dos limites do parque, 
através de ato legal, proposta esta aprovada e assinada por todos os conselheiros 
presentes.  

e) Apresentação do plano de manejo e proposta de ecoturismo para o PEJ: Foram 
prestados esclarecimentos sobre a elaboração do plano de manejo do parque, que 
aconteceu em período anterior a formação do conselho, razão pela qual o atual conselho 
não tem condições para participar de sua aprovação. Foi ainda esclarecido que tal plano 
de manejo apresentou algumas falhas de conteúdo, inclusive a falta de um programa 



específico para o turismo na unidade. Foi apresentado rapidamente o plano de manejo do 
Parque Estadual do Cantão como exemplo de um plano bem elaborado com contribuições 
da comunidade. Foi dito ainda que o governo tem planos de desenvolvimento para o 
turismo no estado e que já custeou a elaboração de estudos e planos para o setor, quando 
foi então passada a palavra para o senhor Max Vindas, consultor responsável pela 
elaboração do Plano de Desenvolvimento do Ecoturismo para o Tocantins, que em sua fala 
abordou propostas para Mateiros e para o parque. Max falou que a divulgação do turismo 
no Jalapão deve ser feita com cautela, uma vez que a região ainda não tem a infra-
estrutura adequada à recepão de grandes fluxos de visitantes. Falou ainda da importância 
da comunidade estar inserida no processo, faltando para isso iniciativas locais simples 
como a instituição do Hotel do Povo, onde alguns moradores poderiam construir pequenos 
apartamentos padronizados, em seus quintais, para receber aquele visitante que se 
interessar por uma experiência de convívio com a rotina familiar, cultura e culinária do 
morador local.  

f) Visita às obras da sede do parque: foi esclarecido que cinco obras estão em construção, 
sendo 4 delas na área da sede administrativa do parque, distante 13 km da sede de 
Mateiros, e uma na área verde da sede daquele município, onde será instalado o Núcleo 
de Educação Ambiental do PEJ. Após esclarecimentos, partiram todos para uma visita ao 
local das referidas obras.  

g) Sugestões para a próxima reunião: foi sugerido que a próxima reunião tenha como 
pauta a elaboração do REGIMENTO INTERNO do Conselho, em data posterior à 
instalação do mesmo pelo NATURATINS.  

Nada mais havendo a  tratar, a presidente agradeceu a colaborçaõ de todos e deu por 
encerrada a reunião, da qual foi lavrada a presente ata, que vai devidamente assinada e 
seguida da lista dos presentes.     

Mateiros, 21 de maio de 2005.     

Angélica Beatriz Corrêa Gonçalves                                                             
Presidente    

Maurício José Alexandre de Araújo 
Secretário                                                   
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